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Геннадий КОСАРЕВ

Александр Лукашен�
ко поручил в ближайшее
время проверить, где
трудятся уволенные
чиновники. Что грозит
бывшим госслужащим и
их новым работодате�
лям?

«В ближайшее время
правоохранительные орга�
ны осуществят мониторинг,
и я попрошу председателя
КГБ Валерия Вакульчика с
госсекретарем Совета Безо�
пасности Леонидом Мальце�
вым уже начинать, созда�
вать группу. Посмотрите,
куда устроены те, кто ушел
или был уволен. И, упаси
Господь, мы найдем, что
где�то, на каком�то уровне
уволенный чиновник сел в
теплое кресло, мало не по�
кажется», — предупредил
глава государства.

Очередные угрозы Алек�
сандра Лукашенко в адрес
чиновников комментирует
политолог Валерий Карба�
левич.

— Чем вызван гнев гла�
вы государства?

— Видимо, действи�
тельно были случаи, когда
высокопоставленные чинов�
ники уходили в частные
структуры. Хотя это весьма
распространенная практика
во всем мире: в бизнесе за�
рабатывают больше. Но Лу�
кашенко это не нравится,
поскольку проблема дефи�
цита кадров, особенно ква�
лифицированных, в Белару�
си очень остра. Многие чи�
новники уходят из госаппа�
рата по причине низкой зар�
платы.

Не исключаю также, что
в переходе чиновников в ча�
стные структуры есть и
признаки коррупции. Воз�
можно, некоторые госслу�
жащие как�то способствуют
бизнесу, а потом уходят на
работу в «патронируемую
компанию».

— Лукашенко видит в
трудоустройстве чиновни�
ков в частные фирмы «весь
корень проблем». По ваше�
му мнению, какие это про�
блемы?

— Главная проблема в
том, что чиновники на пер�

вое место ставят собствен�
ную выгоду, а не интересы
государства.

— Легко ли сегодня чи�
новнику уволиться из госап�
парата?

— Государственному
служащему высокого ранга,
безусловно, сложно добро�
вольно оставить свой пост.
Особенно нелегко уйти чи�
новникам, которые постро�
или свои дома в Дроздах.
Нынешние высокопостав�
ленные белорусские чинов�
ники напоминают мне чле�
нов Политбюро ЦК КПСС,
которые во времена Советс�
кого Союза тоже не могли
просто так отказаться от сво�
ей должности.

— Лукашенко пригро�
зил, что, если найдут в «теп�
лом кресле» уволенного чи�
новника, то «мало не пока�
жется». Кому адресованы
эти угрозы?

— Это угрозы и чинов�
никам, и бизнесменам, ко�
торые принимают на рабо�
ту госслужащих, которые,
по мнению Лукашенко,
коррумпированы.

— А будут ли эти угро�
зы осуществимы, и каким

образом? Ведь наказания за
смену места работы, а так�
же за трудоустройство чи�
новника не предусматрива�
ет ни один белорусский за�
кон.

— Действительно, за�
конных способов наказать
бывших чиновников, или
их новых работодателей,
нет. Может быть, Лукашен�
ко и не собирается никого
наказывать, а решил про�
сто припугнуть чиновни�
ков, чтобы остановить утеч�
ку кадров. Но в любом слу�
чае поручение главы госу�
дарства о проведении мо�
ниторинга трудоустрой�
ства чиновников является
нарушением Конститу�
ции. Каждый гражданин
Беларуси, в том числе и
чиновник, имеет право ус�
траиваться на работу куда
хочет. Что это за пораже�
ние в правах?

Второй момент. Данное
поручение свидетельствует
о том, что в Беларуси суще�
ствует крепостное право не
только в отношении наем�
ных работников, которые
связаны контрактной систе�
мой, но и чиновников.
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Камітэт правоў ча�
лавека ААН адмовіў
віцебскаму сябру КХП
БНФ Сяргею Каваленку
ў прызнаньні парушэнь�
ня яго грамадзянскіх і
палітычных правоў.

Як паведамляе Праваа�
барончы цэнтар «Вясна»,
Сяргей Каваленка напісаў
заяву ў Камітэт правоў ча�

лавека ААН пасьля завяр�
шэньня працэсу ў Каст�
рычніцкім райсудзе Віцеб�
ску. Гэты суд прызнаў яго
вінаватым у злосным хулі�
ганстве і супраціве міліцы�
янтам. Хуліганства выяві�
лася ў тым, што 7 студзеня
2010 году ён вывесіў бел�
чырвона�белы сьцяг на га�
радзкой ёлцы.

Каваленка сьцьвярджаў,
што суд адмовіў яму ў тым,

каб выклікаць сьведкаў,
чым былі парушаныя яго�
ныя правы, прадугледжаныя
артыкулам 14 Міжнародна�
га пакту аб грамадзянскіх і
палітычных правах.

Аднак камітэт ААН вы�
рашыў, што прадстаўленыя
судовыя матэрыялы не да�
юць падставаў лічыць пра�
вы актывіста парушанымі
падчас судовага разбору.
Апрача таго, камітэт ААН

прызнаў, што актывіст вы�
вешваў сьцяг на ёлцы, каб
выказаць свае палітычныя
перакананьні, але свабода
выказваць свае думкі можа
мець абмежаваньні, неаб�
ходныя для забесьпячэньня
грамадзкага парадку.

За вывешваньне сьцяга
Сяргею Каваленку пры�
судзілі абмежаваньне волі,
так званую хатнюю хімію,
а за парушэньне ўмоваў ад�
быцьця пакараньня яго паз�
бавілі волі. З турмы яго вы�
пусьцілі пасьля таго, як ён
напісаў прашэньне аб памі�
лаваньні на імя Аляксандра
Лукашэнкі.
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Александр АЛЕСИН,
«Белорусы и рынок»

Геополитическое
положение Беларуси
делает ее полем про�
тивостояния страте�
гических интересов
НАТО и России.

Одна из главных про�
блем белорусского войс�
ка — старение вооруже�
ний.

Как следует из публи�
каций в ряде СМИ, Ми�
нистерство обороны Лит�
вы призвало Беларусь и
Россию к большей от�
крытости в ходе проведе�
ния запланированных на
сентябрь нынешнего года
очередных крупномасш�
табных белорусско�рос�
сийских военных учений
“Запад�2013”.

Литовская сторона
была предупреждена об
их проведении через
ОБСЕ, однако помимо по�
лучения дополнительной
информации она вырази�
ла пожелание, чтобы на
учения были приглаше�
ны наблюдатели НАТО.
Такое предложение, как
сообщается, высказано на
встрече министра оборо�
ны Юозаса Олякаса с по�
слом Беларуси в Литве.

И это несмотря на то,
что 19 февраля на пресс�
конференции министр
обороны РБ генерал�лей�
тенант Юрий Жадобин,
освещая тему предстоя�
щих учений, заявил, что
Беларусь не имеет ни к
кому территориальных
претензий и не стремит�
ся подорвать внутреннее
спокойствие ни в какой
из стран�соседей. “Мы го�
товимся защищать свою
землю”, — сказал он.

Два дня спустя в этом
попытался убедить со�
седние государства и
президент РБ Александр
Лукашенко. Заслушивая
доклад о замысле пред�
стоящего стратегическо�
го учения “Запад�2013”,
он подчеркнул, что оно не
является угрозой дру�

гим государствам: “У нас
оборонная доктрина, и
это четко определено за�
коном”.

Поводы для опасений
Тем не менее опреде�

ленная настороженность
по поводу учений у ряда
сопредельных стран все
же существует.  Более
того,  дискуссия среди
политиков и в междуна�
родном экспертном сооб�
ществе, разгоревшаяся
вокруг запланированных
учений, не утихает вот
уже больше месяца.

Н е п о с р е д с т в е н н ы м
поводом для нее стали
высказывания бывшего
министра национальной
обороны Польши Рому�
альда Шереметьева. В се�
редине января он заявил,
что Беларусь и Россия
готовятся к нападению
на Польшу. О наличии у
Минска и Москвы подоб�
ных намерений, по мне�
нию экс�министра, сви�
детельствуют очередные
совместные военные уче�
ния “Запад�2013”.

Через несколько дней
на эту тему высказался и
руководитель польского
МИДа Радослав Сикорс�
кий, который выразил
убеждение, что нынеш�
ние белорусско�российс�
кие учения, как и про�
шлые — “Запад�2009”,
носят провокационный
характер по отношению к
Польше.

Примерно в том же
духе прокомментировал
учения “Запад�2013” и
министр обороны Литвы
Юозас Олекас, который
заявил, что некоторые
элементы планирую�
щихся рядом с Литвой
вооруженных трениро�
вок, как это было и в 2009
г., направлены против
соседей. Четыре года на�
зад, как утверждают в
литовском Минобороны,
в их легенде,  помимо
вторжения сухопутных
сил славянских союзни�
ков на территорию бал�
тийских стран, был пре�
дусмотрен и превентив�
ный ядерный удар по

Варшаве.
По мнению главы ли�

товского оборонного ве�
домства, подобная воен�
ная активность России и
ведомой ею Беларуси в
регионе Балтийского
моря требует дополни�
тельного внимания —
как в плане модерниза�
ции собственных армий
Литвы и стран Балтии,
так и отработки их взаи�
модействия с НАТО.

Отметим, что приве�
денные выше опасения
Польши и государств
Балтии некоторым экс�
пертам кажутся вполне
оправданными. Ведь
даже Беларусь, взятая в
отдельности, выглядит
весьма солидной силой в
масштабах данного реги�
она. Согласно расчетам
аналитиков, ее призыв�
ные ресурсы позволяют
при необходимости по�
ставить под ружье солид�
ный контингент — около
полумиллиона человек.
И вооружить их тоже
есть чем. В арсеналах бе�
лорусской армии чис�
лятся примерно 1.600
танков, 2.500 брониро�
ванных машин (БМП и
БТР), 1.490 артиллерий�
ских систем.

После всех сокраще�
ний по количеству тан�
ков, бронемашин и пушек
она превосходит своих
ближайших, гораздо бо�
лее крупных, соседей —
Польшу и Украину — по
абсолютному количеству
тяжелого вооружения на�
земных войск: по танкам
— в 1,8 и в 2,1 раза соот�
ветственно; по бронема�
шинам — в 1,6 и в 1,2
раза; по тяжелым артси�
стемам — в 2 и 1,3 раза.
Что касается Литвы, то
тут и сравнивать нечего,
так как у этого форпоста
НАТО вообще нет танков,
а бронемашин и орудий
— кот наплакал.

Это притом что струк�
тура и принцип комплек�
тования Вооруженных
Сил Беларуси в целом
соответствуют принятым
в Европе. По выучке и

подготовке солдат бело�
русская армия, по оцен�
кам экспертов, тоже в
числе самых боеспособ�
ных на континенте.

Современная армия
бедным не по карману

Однако если копнуть
глубже, то оказывается,
что у белорусского войс�
ка существует ряд серь�
езных проблем. Одна из
главных — старение воо�
ружений и военной тех�
ники, а  также инфра�
структуры. Почти все
оружие,  имеющееся в
распоряжении наших во�
енных, еще советского
производства. С течени�
ем времени его состоя�
ние ухудшается, требу�
ется все больше усилий
и средств на его ремонт
и модернизацию.

Но еще больше денег
необходимо, чтобы заку�
пать новую технику. Не�
богатому белорусскому
государству такие траты
не по карману. В резуль�
тате удельный вес совре�
менных образцов воору�
жения и боевой техники
в национальной армии
неоправданно низок.
Даже высокопоставлен�
ные военные вынуждены
признавать, что темпы
перевооружения недо�
статочны. Ситуация осо�
бенно обострилась с на�
ступлением экономичес�
кого кризиса.

Так, большая часть из
состоящих на вооруже�
нии белорусской армии
полутора тысяч танков Т�
72 — главной ударной
силы сухопутных войск
— последние 20 лет на�
ходится на консервации
на базах хранения. За это
время они морально ус�
тарели и по своим боевым
свойствам заметно усту�
пают модернизирован�
ным аналогам, состоя�
щим на вооружении ар�
мий ряда стран даже на
постсоветском простран�
стве.

И, если судить по не�
давним высказываниям
министра обороны РБ,
перспективы модерниза�
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ции основного количе�
ства этих некогда гроз�
ных боевых машин весь�
ма призрачны. С его слов
следует, что танки, БМП,
БТР — “для нас сегодня
это вторично”, так как
перед белорусской арми�
ей не ставится наступа�
тельных задач. А для ве�
дения оборонительных
боев на своей территории
тактико�технических ха�
рактеристик и имею�
щихся образцов вполне
достаточно.

Но моральный и фи�
зический износ парка бо�
евой техники — это го�
ловная боль не только
бронетанковых и мото�
стрелковых подразделе�
ний. 21 сентября 2012 г.
А. Лукашенко, делясь с
журналистами подробно�
стями встречи с прези�
дентом России В. Пути�
ным в Сочи, сообщил,
что существует острая
необходимость обновле�
ния авиационной техни�
ки белорусских ВВС и
войск ПВО. Дело в том,
что у многих самолетов в
их составе истек или за�
канчивается летный ре�
сурс. (Правда, российс�
кий президент пообещал
поставить для их замены
новые боевые машины.)

Ничего неожиданного
в этом заявлении перво�
го лица государства нет.
Высокопоставленные бе�
лорусские военные и
раньше неоднократно
поднимали вопрос о при�
обретении новой авиа�
техники для поддержа�
ния возможностей ВВС и
войск ПВО страны, преж�
де всего, из�за критичес�
кого физического и мо�
рального износа значи�
тельной части военных
самолетов советского
производства. Следстви�
ем этого стали участив�
шиеся случаи летных
происшествий, в  том
числе и с тяжелыми по�
следствиями.

Об этом, кстати, сооб�
щил глава военного ве�
домства РБ Юрий Жадо�
бин на пресс�конферен�
ции 19 февраля. По его
словам, по причине пол�
ного исчерпания ресурса
с вооружения ВВС и
войск ПВО уже сняты
фронтовые бомбардиров�
щики Су�24.  Причина

вывода их из эксплуата�
ции еще и в том, что “это
наступательное оружие”
и необходимости в нем
нет ввиду оборонитель�
ной направленности во�
енной доктрины Белару�
си. Сегодня рассматри�
вается возможность спи�
сания тяжелых истреби�
телей Су�27, и от них,
скорее всего, тоже при�
дется отказаться. Только
вот о том, чем будут за�
менены более полусотни
боевых самолетов, ниче�
го сказано не было.

Если правильно со�
считать

По мнению экспер�
тов, ускорить ход модер�
низации Вооруженных
Сил Беларуси могло бы
содействие России, рас�
полагающей неизмеримо
большим потенциалом
военной науки и оборон�
ной промышленности.
Однако утрата ряда тех�
нологий и дефицит про�
изводственных мощнос�
тей на предприятиях
российского ВПК наряду
с постоянным удорожа�
нием военной техники и
вооружений являются
серьезным препятствием
на пути реализации этих
планов.

Но даже если бы бело�
русским военным уда�
лось усовершенствовать
или заменить новыми
все имеющиеся у них
танки, самолеты и арту�
становки, то и тогда со�
поставление возможнос�
тей ее ВС с соседними
странами следовало бы
признать спекулятив�
ным. При любом раскла�
де ни Польше, ни Литве,
ни другим странам Бал�
тии не придется в оди�
ночку противостоять Бе�
ларуси: на их стороне
весь военный потенциал
Североатлантического
альянса, в состав которо�
го они входят. И тут ис�
ход гипотетических бое�
вых действий с исполь�
зованием обычных воо�
ружений в пользу НАТО
предрешен. Даже если в
одном “окопе” с Белару�
сью будет находиться
братская Россия.

Ведь сравнение огово�
ренных ДОВСЕ квот Рос�
сии и НАТО по обычным
вооружениям составляет
1 к 3�4 в пользу альянса.

И потенциал белорус�
ских Вооруженных Сил
не в состоянии сколь�ни�
будь значительно повли�
ять на этот расклад.

Реально же ситуация
гораздо хуже. На Западе
группировка Объединен�
ных Вооруженных сил
НАТО превосходит груп�
пировку российских Во�
оруженных сил по тан�
кам в 9 раз, по самолетам
— в 5 раз, а также (что,
может быть,  наиболее
важно) обладает абсолют�
ным превосходством по
крылатым ракетам боль�
шой дальности различ�
ного базирования и в це�
лом по высокоточному
оружию.

Но, как считают в Се�
вероатлантическом аль�
янсе, гораздо важнее то,
что НАТО превосходит
Россию по качественным
показателям Вооружен�
ных сил. Согласно оцен�
кам западных аналити�
ков, обнародованным в
свое время WikiLeaks,
российско�белорусские
учения “Запад�2009”
п р о д е м о н с т р и р о в а л и ,
что Россия располагает
весьма ограниченными
возможностями, так как
опирается на морально и
физически устаревшие
вооружения. Ее армии не
хватает стратегических
транспортных средств, и
она может действовать
не во всех погодных ус�
ловиях.

Ромуальд неверую�
щий

Очевидно, все эти ар�
гументы и дали основа�
ние генеральному секре�
тарю НАТО Андерсу
Фогу Расмуссену зая�
вить 2 февраля в Вильню�
се по поводу учений “За�
пад�2013”, что альянс “не
рассматривает Россию
как угрозу”. Но поколе�
бать уверенность Рому�
альда Шереметьева в не�
избежности российской
агрессии, если судить по
его статье от 19.02.2013
г. в польском издании
Uwazam Rze, они так и не
смогли. Последний счи�
тает, что данные о слабо�
сти российской армии
распространяются с по�
дачи самой Москвы, ко�
торая тем самым хочет
замаскировать наращи�
вание своего потенциала.

В качестве доказатель�
ства этого тезиса он при�
водит данные Стокгольм�
ского института иссле�
дования проблем мира
(SIPRI), в соответствии с
которыми Россия со сво�
ими оборонными расхо�
дами (61 млрд. USD) за�
нимала в 2009 г. четвер�
тое место в мире, следом
за США, Китаем, Вели�
кобританией и Франци�
ей. Россияне затратили
на армию до 3,5% ВВП,
тогда как китайцы, анг�
личане и французы —
2%, а Польша — 1,95%.
И, как следует из сообще�
ния РИА Новости,  в
2013�2015 гг. бюджет во�
енного ведомства РФ вы�
растет еще на 60% и дос�
тигнет 97 млрд.  USD
(3,7% ВВП).

Здесь следует учесть,
что в 2006 г. Москва при�
няла государственную
программу закупки воо�
ружений, в рамках кото�
рой до 2015 г. должно
быть потрачено до 182
млрд. USD. Все эти тра�
ты должны вывести рос�
сийскую армию по сво�
ей мощи на второе место
в мире после США. Это
нельзя истолковать ина�
че, как намерение Рос�
сии создать противовес
количественному и тех�
нологическому превос�
ходству государств
НАТО на западном стра�
тегическом направле�
нии, а также сохранить
свое военное доминирова�
ние в Восточной Европе.

Что же касается
Польши и ее соседей как
на юге, так и на севере,
то они не смогут сами
противостоять этой угро�
зе. Весьма сложно будет
найти необходимое чис�
ло дивизий, чтобы в слу�
чае вооруженного конф�
ликта удержать восточ�
ные рубежи альянса до
прихода подмоги от аме�
риканцев и других стран
НАТО.

Суммируя вышеизло�
женное, приходится кон�
статировать, что Бела�
русь по�прежнему оста�
ется полем для ведения
геополитических игр ее
западными и восточны�
ми соседями, которые,
как и раньше, ее интере�
сы учитывают в после�
днюю очередь.
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Почему в БеларПочему в БеларПочему в БеларПочему в БеларПочему в Беларууууусь не прихсь не прихсь не прихсь не прихсь не приходит веснаодит веснаодит веснаодит веснаодит весна
Вероника Белова

«Салідарнасць» про�
следила весенние поли�
тические обострения
последних семи лет, ко�
торые перевернули исто�
рию нашей страны.

Замечено: когда вокруг
начинает пригревать весен�
нее солнышко, на белорус�
ском политическом гори�
зонте веет холодом. Почему�
то именно эту пору года
Александр Лукашенко вы�
бирает для «разборок» с со�
седями, выдворений послов
и громких арестов.

2006 год: Октябрьские
метели и питерская весна
Скорины

На дворе уже стоял март,
а в 2006�м в Беларуси вес�
ной даже не пахло — тут
пахло выборами. И пока на
всей части планеты пригре�
вало солнышко, над Ок�
тябрьской площадью мела
ранее невиданная метель.
Чем закончилось это проти�
востояние силам природы,
еще свежо в памяти.

А пока на деревьях набу�
хали почки, у участников
палаточного лагеря набуха�
ли шишки и синяки, остав�
ленные берцами стражей
правопорядка. За весеннюю
активность и «организацию
массовых беспорядков»
вскоре был арестован и за�
тем осуждён на 5,5 лет ли�
шения свободы и экс�канди�
дат в президенты Алек�
сандр Козулин.

Хотя было этой весной и
что�то позитивное. Особен�
но в области научных откры�
тий. Так, мир узнал, что ве�
ликий первопечатник Фран�
циск Скорина жил и рабо�
тал в Питере. И ничего, что
за двести лет до основания
города, главное, чтобы
люди знали. Ведь, как за�
метил тогда же (на третьем
Всебелорусском народном
собрании 2 марта) Алек�
сандр Лукашенко, «гово�
рят, что главное — здоровье,
но необразованный здоро�
вый человек — просто здо�
ровый дурак, а он опасен для
общества”.

2007 год: Высаживаем
овощи

Весна 2007�го тепла тоже
особо не принесла, зато унес�
ла зачем�то льготы.

Той весной мы также
узнали, что Владимир Пу�
тин «занимается тягомоти�
ной», а личный врач прези�
дента (и, по слухам, мама
Коли) Ирина Абельская
больше не главврач больни�
цы Управления делами
президента, а скромный
работник кабинета УЗИ.

Не обошлось и без тра�
диционных весенних поса�
док. На этот раз тюремную
грядку пополнил крупный
овощ — глава концерна
«Белнефтехим» Александр
Боровский.

Также для равновесия в
природе власти выпустили
несколько политзаключен�
ных и по ходу провели суды
над активистами «Маладо�
га фронту» как незарегист�
рированной организации.

Ну а под занавес с майс�
кими грозами Беларусь ра�
достно встречала с офици�
альным визитом иранского
диктатора Махмуда Ахма�
динежада.

2008 год: Грачи приле�
тели – послы улетели

Весна только началась, а
над белорусско�американс�
ким дипломатическим го�
ризонтом повеяли зимние
холода. И пока коты на кры�
шах во всю орали мартовс�
кие песни, Минск отозвал
своего посла «для консуль�
таций», настойчиво реко�
мендовав сделать то же са�
мое американской стороне.
Дипломатический клин,
возглавляемый послом Ка�
рен Стюарт, взвился в
небо…

Но на этом все не закон�
чилось. Вскоре, вдохновлен�
ный пробившейся на дере�
вьях зеленью, КГБ разобла�
чил американскую шпион�
скую сеть и даже показал
все по БТ. Правда, самих
шпионов почему�то остави�
ли на свободе. Спишем это
на весеннее настроение.

А в редакциях ряда
СМИ и в квартирах незави�
симых журналистов со�
трудники КГБ провели тра�
диционные масленичные
гуляния. «Под раздачу»
попали телеканал «Бел�
сат», «Радыё Рацыя» и «Ев�
рорадио». Конфискованная
редакционная техника ста�
ла отличным подарком для
спецслужб к весенним
праздникам.

2009 год: Ушли замо�

розки – пришли отморозки.
Во главе с Кудриным

Этот год оказался одним
из самых урожайных на
громкие заявления, неожи�
данные отставки и спонтан�
ные решения.

Всю весну под весенний
щебет птиц белорусский и
российский президенты со�
ревновались в красноречии:
один обвинял другого в «не
совсем порядочном отноше�
нии» и призывал чиновни�
ков «больше не ползать по
российским кабинетам», а
второй намекал на кредит�
ную нагрузку, которая «ста�
новится угрожающей».

И когда дело совсем за�
пахло керосином (вернее га�
зом), власти отправили бе�
лорусов подышать свежим
воздухом, отключив пароч�
ку российских телеканалов,
чтобы соотечественники
сполна могли насладиться
весенними денечками. По
чистой случайности это
произошло на следующий
день после отказа Москвы
выдать Минску кредит. Ак�
курат накануне празднова�
ния Дня единения народов
Беларуси и России 2 апре�
ля. И никакой политики –
просто весна пришла!

А вот министр внутрен�
них дел ушел. Непотопляе�
мый Владимир Наумов вне�
запно почувствовал весеннее
недомогание. Человек, про�
ходящий по 100 км пешком
за 14 часов, мало у кого ас�
социировался с больным,
поэтому его уход «по состо�
янию здоровья» вызвал мно�
жество пересудов и ехид�
ных ухмылок. Но чего толь�
ко весной не бывает!

И когда, казалось, лето
уже не за горами и можно
спокойно выдохнуть, при�
шли очередные заморозки.
Вернее отморозки. Во главе
с Кудриным!

2010 год: Тюльпановый
гость

Весна 2010�го не предве�
щала ничего зловещего. Го�
товясь к в меру демократи�
ческим выборам, власть осо�
бо не активничала. Даже
визит в Венесуэлу изначаль�
но не выглядел чем�то
сверхординарным. Сомне�
ния закрались, когда глава
государства дал интервью в
трусах расцветки нацио�
нального флага.

Дальше — больше. Как

только на речках двинулся
лед, в сторону Беларуси
двинулся танкер, гружен�
ный венесуэльской нефтью.
Учитывая, что еще недавно
Лукашенко заявлял, что
нефть из Венесуэлы в нашу
страну «конечно, не пове�
зет», это решение выгляде�
ло… м�м�м… несколько сво�
еобразным. Что из этого по�
лучилось, тоже известно.

Но и это, как оказалось,
были только цветочки. С ве�
сенними ручьями в нашей
стране неожиданно объя�
вился свергнутый киргизс�
кий президент. Говорят, в
тот год в Кыргызстане тоже
весна была не очень.

Естественно, не обо�
шлось без традиционных
гуляний в редакциях неза�
висимых СМИ. В марте про�
шли обыски в офисе «Хар�
тии�97», на рабочем месте
шеф�редактора газеты «На�
родной воли» Светланы Ка�
линкиной, а также в квар�
тирах политика Андрея
Санникова и журналисток
Ирины Халип и Марины
Коктыш. Масленичное чу�
чело визитеры в погонах
жечь не стали — ограничи�
лись изъятием компьюте�
ров и диском с последним
сезоном «Доктора Хауса».
Формальным поводом для
обысков стало уголовное
дело, возбужденное по фак�
ту клеветы в отношении
бывшего председателя Го�
мельского УКГБ, нынче —
Гродненского КГБ Ивана
Коржа. А в последний день
месяца стало известно о
том, что еще один журна�
лист Павел Шеремет лишен
белорусского гражданства.

А пока дачники высажи�
вали на своих огородах рас�
саду, власти посадили Ни�
колая Автуховича. На пять
лет.

2011 год: Любовь зла, но
с Баррозу как�то не сложи�
лось

В 2011�м весна пришла
рано. Власти учли ошибки
прежних лет и высаживать
политзаключенных начали
еще с зимы. Потом всю вес�
ну шли суды над участни�
ками Площади, которые по�
лучали немалые реальные
сроки. Весеннюю тюрем�
ную грядку пополнили
даже экс�кандидаты – те
еще фрукты!

На фоне всего этого за�
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явления Александра Лука�
шенко звучали даже как�то
блекло. И когда после всего
предшествовавшего бело�
русский руководитель в ин�
тервью «Вашингтон пост»
поучил европейцев демок�
ратии, посоветовал амери�
канцам менять свой дикта�
торский курс и предостерег
Обаму от судьбы Кеннеди,
никто особо не впечатлился.

Надо было чем�то удив�
лять. И, надо сказать, уда�
лось! Вначале Лукашенко
посоветовал своим гражда�
нам приобретать валюту на
черном рынке, а не бегать к
нему по пустякам, собира�
ясь в Египет. Ну а после и
вовсе разошелся, обвинив
руководство Украины во
вшивости, а главу Европей�
ской комиссии Жозе Ману�
эля Баррозу назвав «коз�
лом».

В общем, как мы пони�
маем, все эти «ручьи, соло�
вьи и грезы любви» весной
не для нас.

2012 год: Зимой и летом
– одним цветом, или Пару
слов о Вестервелле

Казалось бы, выборы по�
зади, ругаться больше про�
сто не с кем, поэтому и ожи�
дать весной 2012�го было
особо нечего. Но нет! Наше
весеннее солнышко нас не
разочаровало. Не успели за�
журчать ручьи, как весь
мир услышал про того са�
мого «не то розового, не то
голубого, который там о
диктатуре кричал...».

Вывод каждый сделал
сам для себя. В белорусском
варианте он звучит так:
«лучше быть диктатором,
чем голубым». Хотя не все
с этим согласны.

На фоне этих открове�
ний все остальное как�то
даже меркнет. И отставка
главы МВД Кулешова, и
скромные признания прези�
дента о личных успехах в
овцеводстве и даже приоб�
ретение роскошного «Боин�
га» Туркменбаши для нужд
главы Беларуси. И ничего,
что кризис – пусть пользу�
ется. Тем более что и со�
граждан Лукашенко пообе�
щал не оставить с пустыми
тарелками, посулив к чар�
ке не простую шкварку, а
мраморную. В будущем. К
весне... Какой�нибудь...

Март 2013�го только на�
чался, а, судя по новостям,
глава государства уже во
всеоружии. Ой, что�то ско�
рее хочется лета!

Рай для нищих и шутов?Рай для нищих и шутов?Рай для нищих и шутов?Рай для нищих и шутов?Рай для нищих и шутов?
В ЖЖ опять «сен�

с а ц и я » :  о ч е р е д н о й
т у р и с т � в е р х о г л я д
с о в е р ш и л  к р у и з  п о
Б е л а р у с и  и  т е п е р ь
насыщает свой блог
путевыми заметка�
ми в стиле «розовые
слюни».

Российские пользо�
ватели,  давно подсев�
шие на миф о «чистых
улицах,  ровных доро�
гах», в камментах пы�
сают кипятком от счас�
тья, а некоторые сайты
бросились эти заметки
перепечатывать.

Л ю б о п ы т с т в а  р а д и
п р и в е д у  и з  н и х  н е �
сколько цитат.

«Первое, что броса�
ется в глаза, это береж�
ливое и даже трепетное
о т н о ш е н и е  к  н а ш е м у
советскому прошлому».

Ага. Настолько тре�
п е т н о е ,  ч т о  п а л а ч и ,
чьих именами названы
б е л о р у с с к и е  у л и ц ы  �
все эти Ленины, Дзер�
жинские, Менжинские,
Урицкие и прочее отре�
бье � могут не беспоко�
иться за своё посмерт�
ное будущее: в Белару�
си к палачам и впрямь
о т н о с я т с я  т р е п е т н о .
Где ещё могла появить�
с я  « Л и н и я  С т а л и н а » ,
как не в батькиной Бе�
ларуси!

«Беларусь � недоро�
гая страна, цены при�
мерно такие же, как и
на Украине. Зарплаты
г р а ж д а н  г д е � т о  т а к и е
же, небольшие. Но есть
существенный нюанс �
в  р е с п у б л и к е  с у щ е �
с т в у е т  п р а к т и ч е с к и
полная и повсеместная
з а н я т о с т ь  н а с е л е н и я .
Нет никакой надобнос�
ти ломиться в столицу
� Минск, в поисках ра�
боты».

Н а с ч ё т  « н е д о р о г а я
страна», это товарищ в
Польшу, наверное,  не
ездил,  где  цены ниже
белорусских, а зарпла�
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т ы  и  п е н с и и  �  в ы ш е .
Ну, а что касается за�
нятости, то белорусам
и правда нет надобнос�
ти в Минск ломиться �
для этого есть Москва,
где можно заработать в
три раза больше. Туда
и ломятся белорусы. А
ещё � в Питер.

«Конечно многие не�
довольны и сетуют на
н и з к и е  з а р п л а т ы ,  н о
с о г л а с и т е с ь ,  к о г д а  в
каждой семье, каждый
получает по 3 000 000
р у б л е й ,  т о  н а  о б щ и й
доход можно довольно
пристойно жить».

Ай, молодца!  И где
ж это он такую семью
нашёл? Уж не на «Ков�
рах» ли Бреста, чей ди�
р е к т о р а т  п р е д л а г а е т
своим работницам вык�
ручиваться на миллион
в месяц?

« А  е щ ё  я  з а м е т и л ,
что на Украине, на ули�
цах гораздо больше ми�
лиции,  чем в  РБ.  Вот
т о л ь к о  э ф ф е к т  о б р а т �
ный».

И здесь украинского
блогера подвела наблю�
дательность:  по коли�
ч е с т в у  м и л и ц и о н е р о в
на душу населения Бе�
ларусь занимает первое
место в мире �  по дан�
н ы м  О О Н  н а  1 0 0  т ы с .
жителей здесь  прихо�
дится 1,442 тыс. мили�
ционеров,  тогда как в
среднем же в мире дан�
ный показатель равня�
ется 300 сотрудникам.
Второе место после Бе�
ларуси в этом рейтин�
г е  з а н и м а е т  Б р у н е й  �
тут число полицейских
на 100 тыс. населения
составляет 1,074 тыс.
ч е л о в е к .  Н а  т р е т ь е й
строке  �  Россия с  975
п о л и ц е й с к и х  н а  1 0 0
тыс. населения.

Есть ещё правда, со�
вместное исследование
Европейского универ�
ситета в Санкт�Петер�
бурге и российской га�
зеты «Ведомости», в ре�

зультате которого полу�
чилось, что в Беларуси
н а  1 0 0  т ы с .  ж и т е л е й
приходилось 1044 ми�
лиционера,  но  даже с
э т и м  п о к а з а т е л е м  Р Б
занимает первое место
с р е д и  п о с т с о в е т с к и х
государств.

Ну, а об «эффекте» я
уже писал в  предыду�
щем посте.

В п р о ч е м ,  у к р а и н с �
к и й  б л о г е р  з а м е т и л  у
нас и отдельные недо�
статки.

« К и о с к о в ,  з а п о л о �
нивших наши (украин�
ские)  города,  практи�
ч е с к и  н е т  н и г д е .  Н у ,
тут мне кажется всё же
допущен перебор. В го�
р о д е  д о в о л ь н о  т р у д н о
найти место, где мож�
но недорого перекусить
и  в ы п и т ь  б у т ы л к у
пива».

Н о  в с ё  э т о  м е л о ч и
п е р е д  г л а в н ы м  д о с т о �
инством сильной и про�
цветающей Беларуси.

«В РБ абсолютно все
сферы общественно по�
литической жизни на�
ходятся под контролем
действующей власти и
лично президента Лу�
к а ш е н к о .  И с х о д я  и з
того, что происходит у
нас и в России все эти
годы, считаю эту поли�
тическую модель пози�
тивной и наиболее при�
е м л е м о й  д л я  п р о с т ы х
людей».

М о ж е т ,  « п р о с т ы м
людям» в  этой «пози�
тивной» модели и прав�
да приемлемо, да толь�
ко, если бы человечес�
кая цивилизация в сво�
ём развитии ориенти�
р о в а л а с ь  н а  з а п р о с ы
«простых людей»,  мы
до сих пор жили бы в
соломенных хатах и на
берёзовый пень моли�
лись.

И н о г д а  в о з н и к а е т
ощущение,  что умные
л ю д и  л и б о  н е  е з д я т  в
Беларусь,  либо не пи�
шут про это в ЖЖ.
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Почему в Беларуси до
сих пор нет Закона об
альтернативной граж�
данской службе?

Защита Беларуси — обя�
занность и священный долг
гражданина. «Порядок про�
хождения воинской служ�
бы, основания и условия ос�
вобождения от воинской
службы либо замена ее аль�
тернативной определяются
законом». Об этом гласит
Конституция страны.

Основным законом буд�
то бы предусмотрен вариант
прохождения альтернатив�
ной службы, но на самом
деле у белорусских юношей
до сих пор нет реального
права выбора. Призывник
не может самостоятельно
определить для себя вари�
ант возврата Родине «свя�
щенного долга».

Нужен ли стране Закон
об АГС? Какие варианты
«несения службы» он дол�
жен предусматривать?

На эти и другие вопросы
в беседе с корреспондентом
«Салідарнасці» ответил ко�
ординатор кампании «За
альтернативную гражданс�
кую службу» Михаил Паш�
кевич.

— Проблема состоит в
том, что противники альтер�
нативной гражданской
службы читают только пер�
вую часть статьи 57 Консти�
туции, в которой оговорен
порядок прохождения воин�
ской службы, — рассказы�
вает собеседник. — Мол, за�
щита страны — это консти�
туционный долг. И точка. Но
в той же статье Конституции
написано, что условия для
прохождения альтернатив�
ной службы должны быть оп�
ределены законом. Здесь и
возникает пробел, потому
что Закона об альтернатив�
ной гражданской службе в
Беларуси нет. Соответствен�
но, и выбора у призывника
нет. Хотя, по нашим наблю�
дениям, на прохождение
альтернативной службы со�
гласен каждый десятый
призывник.

— Насколько я знаю, в
свое время было принято ре�
шение Конституционного
суда о том, что такой закон
должен быть принят. Полу�

чается, законодатели проиг�
норировали это предписа�
ние?

— Можно сказать и так.
Дело в том, что еще в 2000
году Конституционный суд
под председательством Гри�
гория Василевича вынес ре�
шение, где было написано:
«Основной Закон не рассмат�
ривает воинскую службу в
качестве единственной и бе�
зусловной, поскольку допус�
кает возможность освобож�
дения от воинской службы
либо замену ее альтернатив�
ной».

В решении говорилось,
что граждане Беларуси име�
ют право, в частности, в силу
своих религиозных убежде�
ний на замену воинской
службы на альтернативную.
Но получилось так, что оно
оказалось рекомендатель�
ным и к принятию Закона о
альтернативной гражданс�
кой службе не привело.

— Значит и людей, кото�
рые добились права на про�
хождения альтернативной
гражданской службы, у нас
в стране нет?

— Такие люди есть. Но
для того, чтобы отстоять свое
конституционное право, им
пришлось пройти через суд,
и штрафы. Приведу несколь�
ко конкретных примеров.

За уклонение от воинско�
го призыва в 2009 году го�
мельчанин Дмитрий Смык
был оштрафован на 100 ба�
зовых величин. Однако еще
до прохождения медицинс�
кой комиссии в военкомате
он требовал права на альтер�
нативную службу, являясь
крещенным и посвященным
Свидетелем Иеговы с 2006
года. Он объяснял, что не мо�
жет хоть каким�либо обра�
зом быть причастным к воо�
руженным силам.

Для обжалования судеб�
ного вердикта в суд вышесто�
ящей инстанции пришлось
представлять документы,
что он действительно входит
в религиозную общину. Но
только Верховный суд при�
знал, что Смык имел право
на прохождение АГС. В ито�
ге молодого человека оправ�
дали.

Двум другим призывни�
кам, которые отстаивали
свое конституционное право
на прохождение альтерна�
тивной службы, пришлось
побывать в «местах не столь

отдаленных». В феврале
2010 года гомельчанин Ев�
гений Яковенко был признан
«уклонистом» и оштрафо�
ван на 5 базовых величин.
Накануне призыва он нео�
днократно подавал заявле�
ния в военкомат, в которых
указывал, что не может слу�
жить в армии, поскольку
является пацифистом. Че�
рез месяц штраф был отме�
нен, но уже в марте того же
года против Яковенко было
возбуждено уголовное дело
по статье 435 уголовного ко�
декса «Уклонение от мероп�
риятий по призыву». При�
говор — год ограничения
свободы. Позже Евгений по�
пал под амнистию.

Минчанин Иван Михай�
лов также неоднократно об�
ращался в военкомат с
просьбой предоставить ему
право пройти альтернатив�
ную службу. Он – прихожа�
нин еврейско�мессианской
общины – по религиозным
убеждениям не мог служить
с оружием в руках. Кроме
того, Иван – кормилец в мно�
годетной семье. Альтерна�
тивная служба могла бы по�
зволить и служить, и содер�
жать семью.

Однако призывная ко�
миссия не прислушалась к
доводам молодого человека
и вынесла решение о направ�
лении Михайлова на про�
хождение срочной службы.

За отказ подчиниться
Иван был обвинен в уклоне�
нии от призыва по ст. 435.1
УК, и 15 декабря 2009 года
помещен в следственный
изолятор. Потом был приго�
вор – три месяца ареста. Но
только 31 мая 2010 года мо�
лодой человек был полнос�
тью оправдан.

В свое время активисты
кампании «За альтернатив�
ную гражданскую службу»
передали свои наработки
членам рабочей группы, ко�
торая занималась разработ�
кой законопроекта об альтер�
нативной гражданской служ�
бе. Но, насколько я знаю, этот
законопроект лежит под сук�
ном с грифом «для служеб�
ного пользования».

Если он будет принят, то
это будет дискриминацион�
ный документ. Потому что
за его разработкой, кроме
представителей Министер�
ства труда и социальной за�
щиты, стояли и военные. А

им никак нельзя оставаться
без солдат. Главный посту�
лат разработанного законо�
проекта: повышение прести�
жа воинской службы за счет
того, что «альтернативщик»
должен служить дольше, в
худших условиях и платить
за свои убеждения. Факти�
чески, это плата за то, что у
тебя есть убеждения. И это
неправильно.

— Что предлагаете вы?
Каким должен быть закон?
И как его стоит реализовы�
вать на практике?

— Есть разные пути. В
Молдове, например, доста�
точно одной справки о том,
что ты пацифист.

Немецкий опыт в этом
направлении показателен.
До того как там целиком пе�
решли на контрактную сис�
тему армии, у призывников
был выбор: служить с ору�
жием в руках или пройти
альтернативную гражданс�
кую службу.

В то время как у белорус�
ских призывников права вы�
бора нет. Поймите, кампа�
ния «За альтернативную
гражданскую службу» не
выступает против армии,
как института. Мы за право
выбора.

Человек должен сам ре�
шать, что ему ближе: кра�
сить генералам дачи, копать
окопы или выносить чьи�то
утки в онкодиспансере.

Другая точка зрения
Совсем недавно министр

обороны Беларуси Юрий
Жадобин выразил свое лич�
ное мнение по поводу альтер�
нативной гражданской
службы.

— Я лично категоричес�
ки против. Я считаю это (аль�
тернативную службу) наду�
манным и вредным. В нашем
менталитете такого нет. Это
способ отлынивать от служ�
бы. Какие еще альтернатив�
ные службы? Так можно
дойти до того, чтобы отку�
питься от армии. Это мое
личное мнение, а не мнение
должностного лица.

***
Что же окажется весо�

мей: «личное мнение» гене�
рала Жадобина или позиция
активистов кампании «За
альтернативную гражданс�
кую службу»? Ожидается,
что законопроект будет рас�
смотрен депутатами весной�
летом этого года.
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Накануне между�
народного женского
д н я  г р а ж д а н с к а я
к а м п а н и я  « Г о в о р и
правду» поздравила
жен, матерей, сестер
белорусских полит�
заключенных.

П о з д р а в л я т ь  б ы л о
решено и словом, и де�
л о м .  В  п р е д е л а х  в с е й
страны.

Так, в Солигорске ак�
тивисты «Говори прав�
ду» навестили могилу
т р а г и ч е с к и  п о г и б ш е й
н е с к о л ь к о  л е т  н а з а д
правозащитницы Яны
Поляковой, поддержали
ее маму. В Волковыске
в с т р е т и л и с ь  с  ж е н о й
Н и к о л а я  А в т у х о в и ч а
Еленой, а 7 марта побы�
в а л и  в  г о с т я х  у  р о д �
ственников столичных
политзаключенных.

В поздравительный
«рейд» вместе с  лиде�
ром кампании «Говори
п р а в д у »  В л а д и м и р о м
Некляевым и его заме�
стителем Сергеем Воз�
н я к о м  о т п р а в и л с я  и
к о р р е с п о н д е н т  « С а л і �
дарнасці».

— Знаете, я по�хоро�
шему поражаюсь силе,
стойкости и воле этих
ж е н щ и н  —  м а т е р е й ,
жен и сестер политзак�
люченных, — признал�
ся Владимир Некляев.
—  В с е  о н и  д о с т о й н о
держались и продолжа�
ют держаться,  как бы
трудно им ни было:  и
пожилые, как мама Ан�
дрея Санникова, и моло�
дые, как жена Павла Ви�
ноградова. В ситуации,
когда близкие мужчи�
ны брошены в тюрьмы (а
в первые дни после со�
бытий Площади у род�
ных вообще не было ин�
ф о р м а ц и и ,  ж и в ы  л и
мы), женская доля толь�
к о  о д н а  —  п р о с и т ь .
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Просить власть выпус�
тить нас. А тут ни одно�
го стона, ни одного пла�
ча с их стороны власть
и лично Александр Лу�
кашенко не дождался.
П р о  э т и х  ж е н щ и н  —
Люцию Халип, Марину
А д а м о в и ч ,  С в е т л а н у
Виноградову, Аллу Сан�
никову, Анастасию По�
лаженко, Марину Лобо�
ву, как про «декабрис�
ток», можно писать са�
мые возвышенные по�
эмы и романы. И вот се�
годня, накануне 8 мар�
т а ,  м ы  и  п о з д р а в и м
э т и х  с и л ь н ы х  д у х о м
женщин. Не потому, что
так положено, а потому,
что они этого достойны.

…  В  д о м  Л ю ц и и  и
В л а д и м и р а  Х а л и п  —
родителей Ирины Ха�
л и п  —  В л а д и м и р  Н е �
кляев вошел с букетом
ж е л т ы х  т ю л ь п а н о в  и
коробкой конфет. Был в
з а п а с е  у  В л а д и м и р а
Прокоповича и подарок
для сына Андрея Сан�
никова и Ирины Халип
—  Д а н и к а .  П р е з е н т ы
скорее символические,
н о ,  д у м а е т с я ,  н е  э т о
главное.

— Поздравляю Вас с
праздником и хочу по�
желать одного: дай Бог,
чтобы у Ирины всё было
хорошо, — обратился к
Люции Халип Некляев.
— Знаю, что она факти�
чески остается полит�
заключенной,  ее  срок
заканчивается только в
июле этого года, впере�
д и  е е  ж д е т  е щ е  о д и н
суд, где и будет реше�
н о ,  в с т а л а  л и  о н а  н а
« п у т ь  и с п р а в л е н и я » .
Дай Бог, чтобы всё обо�
шлось и власти остави�
ли Ирину в покое.

Кстати, сейчас журна�
листка по�прежнему на�
ходится в Варшаве. На�
помним, что белорусские
власти дали ей 7 дней на
то, чтобы она смогла уви�
деться с мужем.

— Ира буквально на
днях должна вернуться
в Беларусь, — сказала
мама журналистки. —
Показательно, что, ког�
да дочь летела в Варша�
в у ,  у  н е е  в п е р в ы е  з а
долгие годы не возник�
ло проблем на таможне.
Ее не стали по обыкно�
вению тщательно дос�
матривать. Она позво�
нила и сказала, что про�
шла границу, как нож
сквозь масло, без зами�
нок. Это добавляет уве�
ренности в том, что вла�
сти оставят ее в покое.

Жену экс�кандидата
в президенты Николая
С т а т к е в и ч а  М а р и н у
Адамович лидер кампа�
н и и  « Г о в о р и  п р а в д у »
застал на рабочем мес�
те.

—  Я  н е  б у д у  г о в о �
рить очевидные вещи,
—  о т м е т и л  Н е к л я е в ,
вручая цветы, — Конеч�
но, нахождение в тюрь�
ме близкого человека —
это всегда тяжелое ис�
пытание. И вот, когда
любовь проходит через
испытания, не стоит ог�
лядываться назад, про�
б у я  н а й т и  в  п р о ш л о м
какие�то ошибки. Вы с
Николаем есть  друг  у
друга, вы любите друг
друга — это помогает в
настоящем: ему там, за
решеткой, вам, Мари�
на, это помогает здесь,
на воле.

Мама еще одного по�
литзаключенного Эду�
арда Лобова, осужден�
ного на 4 года якобы за
драку, свой главный по�
д а р о к  п о л у ч и л а  н е �
сколько дней назад —
ей из колонии позвонил
сын.

—  Э т о  с а м ы й  л у ч �
ш и й  п о д а р о к  п е р е д
женским днем — отме�
чает она. — Эдуард ска�
зал: «Мама, у меня все
х о р о ш о »  и  з н а е т е ,  н а
душе стало спокойней.

— Не буду вас обна�

д е ж и в а т ь  и  г о в о р и т ь ,
что завтра Эдуард ока�
жется на воле, — отме�
т и л  Н е к л я е в ,  в р у ч а я
букет. — Скажу только,
что есть очень большая
вероятность  того,  что
скоро политзаключен�
ные окажутся на воле.
Власть будет вынужде�
на выпустить этих лю�
дей, предпосылки для
этого накапливаются.
Б у д е м  н а д е я т ь с я ,  ч т о
на свободу Эдуард вый�
дет до окончания срока.

Кстати, как отмети�
л а  М а р и н а  Л о б о в о в а ,
именно Владимир Не�
кляев стал единствен�
ным политиком, кото�
рый нашел время и воз�
м о ж н о с т ь ,  ч т о б ы  п о �
здравить ее с праздни�
ком и просто по�челове�
чески поддержать.

Светлану Виноградо�
ву — жену лидера мо�
лодежного крыла кам�
пании «Говори правду»
П а в л а  В и н о г р а д о в а
отыскали у стен Центра
и з о л я ц и и  п р а в о н а р у �
шителей на Окрестина.

Она ждала выхода на
свободу Павла, которо�
го в конце февраля осу�
дили на 7 суток ареста
з а  н а р у ш е н и е  п р а в и л
превентивного надзора.
Молодежный активист
попал за решетку за то,
что  находился в  кафе
«Журавинка» — месте,
где производится реа�
л и з а ц и я  а л к о г о л ь н о й
продукции.

— Понятно, что твой
в ы х о д  н а  с в о б о д у  —
л у ч ш и й  п о д а р о к  д л я
жены накануне празд�
н и к а ,  —  о б р а т и л с я  к
Павлу заместитель Не�
к л я е в а  С е р г е й  В о з �
няк.— Ей, как и поло�
жено, мы вручили цве�
ты, но есть подарок и
для тебя: семь бутылок
пива разных сортов. По
бутылке за сутки «от�
сидки». Будет с  чем 8
марта встречать…
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Франциск и Кирилл.
Две новости из двух цер�
квей.

В Риме папой избран
епископ Буэнос�Айреса,
иезуит Хорхе Марио Берго�
льо. Новый папа мыл ноги
больным СПИДом, ездил на
метро и принял имя Фран�
циска — самого смиренно�
го из основателей христиан�
ских орденов, проповедовав�
шего птичкам.

В России у очередного
иерарха РПЦ угнали оче�
редной «Лексус».

В имени, выбранном но�
вым папой, самое примеча�
тельное то, что имя Франциск
носит еще один католичес�
кий святой — св. Франциск
Ксаверий, баскский аристок�
рат, один из ближайших
сподвижников Игнатия Лой�
олы, сооснователь ордена иезу�
итов, неутомимый миссио�
нер, основавший миссии в
Индии, Индонезии, Японии
и Китае и обративший в хри�
стианство больше людей,
чем любой из апостолов.

Именно особенности мис�
сионерской деятельности
Франциска Ксаверия, а пос�
ле него Маттео Риччи приве�
ли в свое время к оглушитель�
ному внутрицерковному скан�
далу и спору о т.н. «китайс�
ких правилах» — миссионе�
ры�иезуиты, прекрасно изу�
чившие китайский язык,
одетые в платье конфуцианс�
кого книжника, способные
спорить с любым китайским
шэньши о тонкостях «Ши
цзин», проповедовали китай�
цам христианство на языке
великой китайской культу�
ры, вросли в императорский
двор, обретали тысячи после�
дователей, — и тут невеже�
ственные злобные домини�
канцы настрочили на них до�
нос в Рим, что�де они пошли
на компромисс с язычеством.

Доминиканцы победили,
но их узколобый тоталитар�
ный подход положил конец
триумфальному распростра�
нению христианства в стра�
нах конфуцианства и буддиз�

ма. Правители Японии и Ки�
тая не возражали против
иезуитов, но когда они услы�
шали, что им надо выкинуть
несколько тысячелетий соб�
ственной культуры и сжечь
алтари предков, — они возму�
тились.

Новый папа Франциск
родился в Аргентине в семье
итальянского эмигранта; он
аскет, жил в маленькой квар�
тире, сам готовил себе еду и
пользовался метро и автобу�
сом, отказавшись от положен�
ного ему лимузина. Он за тер�
пимость к геям и решитель�
но против их равноправия, он
вышел к народу весь в белом,
вопреки обычаям, не надев
пурпурной моцетты — корот�
кой накидки, в которой папа
появляется после избрания,
и, сказав «добрый вечер», по�
просил всю площадь первым
делом помолиться о здоровье
своего предшественника.

Невозможно представить
себе папу Франциска в часах
за 30 тыс. евро, которых папс�
кая пресс�служба замазывает
фотошопом. Невозможно
представить себе, что папа
Франциск будет всей госу�
дарственной мощью отбирать
квартиру у больного раком
соседа и пропишет там «тро�
юродную сестру».

И уж совершенно невоз�
можно себе представить, что�
бы папа Франциск, владелец
трех дорогих иномарок, на
одной из них сшиб насмерть
двух дорожных рабочих, как
это сделал 26�летний иеромо�
нах Илия, и чтобы Ватикан
вступился за несчастного, как
митрополит Илларион всту�
пился за российских попов:
элитные машины — это, ви�
дите ли, служебная необходи�
мость. «Если священник едет
на таком автомобиле, то, как
правило, это служебная ма�
шина и она связана с его слу�
жебным положением».

Примечательна первая
реакция на избрание папы
Франциска — преемник Уго
Чавеса и продолжатель его
дела, бесноватый популист
Мадуро заявил, что за избра�
ние папой первого латиноаме�
риканца походатайствовал
Чавес на небесах. Мадуро со�
вершенно в своем роде прав.

Избрание папы Франциска
— это мощный сигнал того,
что католическая церковь ме�
няется во второстепенном и
остается неизменной в глав�
ном; что отныне главная ее
паства и поле деятельности —
это Латинская Америка, Аф�
рика и Азия и, конечно, это
ответ церкви на два главных
вызова времени — на крайно�
сти политкорректности и
крайности исламизма.

Проще говоря, люди тре�
тьего мира, живущие в ни�
щей, плохо устроенной, зави�
дующей Западу стране,
люди, для которых вера —
зачастую единственный спо�
соб организовать душу и как�
то упорядочить поведение,
отныне имеют не единствен�
ный выбор, предложенный
исламистами: «Запад погряз
в бездуховности и роскоши,
мы нищи, а потому святы,
убей неверного — попадешь в
рай», но и второй выбор: в
пользу человека, который,
имея доступ к «мерседесам»
и другим благам, — ездит на
метро, целует ноги больным
СПИДом, и выходит к наро�
ду без красной моцетты.

Я хочу сказать одну очень
простую мораль, но вместо
того чтобы рассказать мораль,
я сначала расскажу историю,
из которой она вытекает. Эта
история немного длинновата,
но потерпите — она стоит того.

Это история предыдуще�
го папы римского, который
пытался отречься от престо�
ла. Она началась в 1406 году,
когда венецианец Анджело
Коррер был избран папой Гри�
горием XII. Дело происходи�
ло в конце авиньонского пле�
нения пап, и чтобы покончить
с пленением, все кардиналы,
которые участвовали в избра�
нии, договорились, что кто бы
ни был избран, он предложит
авиньонскому папе отречься
и отречется сам.

Корреру было 80 лет, и он
был венецианец: в Венеции к
тому времени существовала
традиция отречения немощ�
ных дожей от престола. Едва
избравшись, Григорий XII
действительно написал пись�
мо антипапе Бенедикту XIII
с просьбой о встрече и совмес�
тном отречении.

Но власть быстро ударила
Григорию XII в голову (это
случается в любом возрасте),
к тому же у него имелись два
племянника, которые тут же
запустили руку в папскую
казну, а чтобы встретиться со
своим противником, он дол�
жен был выехать из Рима,
который тут же не преминул
бы захватить неаполитанский
король Владислав.

К ноябрю Григорий XII
доехал до Лукки, к апрелю —
до Сиены, и там передумал
отрекаться.

Кардиналы, совершенно
ошарашенные, собрали Собор
в Пизе в 1409 году, который
снес обоих пап и поставил па�
пой критского пастушка
Александра V. После чего Гри�
горий XII, понимая, что ему
уже недолго остается проказ�
ничать в папской казне, про�
дал папские земли за 25 ты�
сяч флоринов тому самому
Владиславу Неаполитанско�
му, который к этому времени
захватил�таки Рим.

Вскоре Александра V от�
равили, и преемником его
стал как раз тот самый чело�
век, который, вероятно, его
и отравил. Его звали Баль�
тазар Косса, и кроме содо�
мии и вероятного отравле�
ния своего предшественни�
ка за Коссой числились еще
инцест, пиратство (он вооб�
ще начинал карьеру как пи�
рат), совращение бесчислен�
ного количества девиц и пр.
— «брегетов» и «мерседе�
сов» Косса не имел только
потому, что еще не пришло
их время.

Косса — это было черес�
чур. В мае 1415 г. новый Кон�
станцский собор сместил
Коссу и убедил�таки Григо�
рия XII отречься.

Отсюда простая мораль:
ни один социальный инсти�
тут не может быть мудрее
своего века. Католическая
церковь пришла от Бальта�
зара Коссы и Александра
Борджиа к папе Бенедикту
XVI, добровольно отрекаю�
щемуся от самой абсолют�
ной власти, которую можно
себе представить, и папе
Франциску, который ездит
в метро и говорит «добрый
вечер».


